
Una alerta telefónica por un
incendio forestal amenazó con
complicar la inauguración de la
14ª versión de Puerto de Ideas
Valparaíso este viernes, cuando
un sol radiante bañaba el puerto
y había poco viento para refres-
car el ambiente. Aun así, el aula
magna de la Universidad de Val-
paraíso, con capacidad para 600
personas, estaba llena cuando en
la tarde se dio la partida a este
festival cultural que busca tocar
los temas que están en el debate
y que este año afinó el foco en las
humanidades y en la polémica
“que ha puesto a este conjunto
de disciplinas en entredicho en

cuanto a su relevancia y ‘utili-
dad’ al compararlas con las inge-
nierías y las ciencias naturales”,
explicaba Chantal Signorio, pre-
sidenta de la Fundación Puerto
de Ideas, cuando se dio a conocer
la programación 2024.

En esta versión, la actividad
inaugural dio un giro hacia una
conversación entre tres interlo-
cutores en vez de una conferen-
cia unipersonal, “porque quería-
mos variar un poco y probar co-
sas nuevas”, explicó Signorio
más tarde, cuando los nervios
iniciales ya habían pasado. 

De esta manera, la escritora,
cronista y periodista argentina
Leila Guerriero conversó con el
escritor colombiano Juan Ga-
briel Vásquez sobre “La curio-
sidad, ese impulso vital para
entender el mundo”, con la mo-
deración de la periodista Anto-

nella Estévez.
Antes, las ministras de las

Culturas, Carolina Arredondo, y
de Ciencia, Aisén Etcheverry,
habían dado breves discursos
junto con el de bienvenida de
Signorio. Llamó la atención del
público que Arredondo aprove-
chara la ocasión para criticar el
rechazo de “un sector político” a
los fondos de cultura en la discu-
sión parlamentaria del presu-
puesto, algo que había ocurrido
el jueves en la noche. La minis-
tra, en una especie de arenga po-
lítica, pidió “que nos acompa-
ñen en la discusión parlamenta-
ria” y de paso anunció que Puer-
to de Ideas estaría contemplado

en el grupo de instituciones cul-
turales colaboradoras que em-
pezarían a recibir asignaciones
directas. Posteriormente, Signo-
rio señaló que Puerto de Ideas no
era un espacio político, pero co-
mentó que entendía las palabras
de la ministra, sobre todo por lo
ocurrido el día anterior en el
Congreso.

Un puerto con más vida

Ayer, nuevamente un sol ra-
diante acompañó a los visitantes
del festival, que se dirigían a uno
u otro punto del puerto para
asistir a las actividades organi-
zadas paralelamente en ocho es-

pacios. Todos llenos. Un entre-
vistado porteño comenta que
ese grupo de gente que se pasea
buscando el lugar del evento le
da vida a una ciudad que está
desmejorada, con sus calles cén-
tricas rayadas, malolientes y con
el comercio cerrado el día sába-
do en la mañana. 

“Actividades como Puerto de
Ideas ayudan a que la vocación
cultural de Valparaíso se des-
pliegue, se exprese, y eso no ha
sido siempre fácil y sencillo, pe-
ro el hecho de que este festival
haya sido permanente ayuda a
que esa vocación se materialice y
además se visibilice de cara al
resto del país y particularmente

a Santiago”, señala el rector de la
Universidad de Valparaíso, Os-
valdo Corrales, sobre el aire fres-
co que significa este encuentro,
que atrae público capitalino,
porteño y también del resto del
país. 

El rector estaba en el aula
magna de la universidad que
preside, entre los oyentes de la
ponencia que su par de la Uni-
versidad Diego Portales, Carlos
Peña, dio ayer en la mañana y
que fue directo al tema de este
festival “¿Por qué importan las
humanidades?”. Acompañado
en el escenario de una intérprete
en lenguaje de señas —lo que le
daba un énfasis extra al propio

énfasis que ponía Peña—, su
conferencia abordó el porqué y
para qué sirven las humanida-
des, y con su característica habi-
lidad didáctica, fue desplegando
los elementos de su argumento.

“Importan las humanidades
para que no seamos como el últi-
mo hombre de Nietzsche, idio-
tas que miran las cosas, se ence-
guecen y parpadean. Para eso te-
nemos las humanidades, para no
ser estúpidos, diría yo. Pero ade-
más, las humanidades nos brin-
dan, en el ejercicio permanente
de realizarlas, bienes que son
muy importantes para la vida
colectiva. Gracias a ellas somos
capaces de tomar distancia res-
pecto de nuestro propio contex-
to cultural, de la tradición que
recibimos; somos resistentes a
los argumentos de mera autori-
dad, esperamos que nos persua-
dan, ese es un valor fundamental
de la democracia, que se cultiva
solo en las humanidades; gracias
a una parte de ella, en especial de
la literatura, somos capaces de
imaginar otras vidas posibles, de
comprender el sufrimiento aje-
no”, señaló Peña con elocuencia,
al final de su argumentación.

Programación cultural:

Conversaciones y reflexiones sobre las
humanidades se despliegan por Valparaíso

En sus primeras dos jornadas, Puerto de Ideas Valparaíso ha recibido un gran flujo de visitantes en diversas
actividades, como la charla del columnista y rector de la UDP, Carlos Peña, y la conversación inaugural entre
la periodista y escritora argentina Leila Guerriero y el escritor colombiano Juan Gabriel Vásquez. 

MARÍA SOLEDAD RAMÍREZ R.

APERTURA.— A diferencia de versiones anteriores, en esta oportunidad la actividad inaugural consistió en una conversación en la que participaron el
escritor colombiano Juan Gabriel Vásquez, la periodista argentina Leila Guerriero y Antonella Estévez como moderadora.
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‘‘Actividades como
Puerto de Ideas ayudan
a que la vocación
cultural de Valparaíso
se despliegue, se
exprese”.
................................................................

OSVALDO CORRALES
RECTOR DE LA U. DE VALPARAÍSO

‘‘Gracias a las
humanidades somos
resistentes a los
argumentos de mera
autoridad”.
................................................................

CARLOS PEÑA
RECTOR U. DIEGO PORTALES

“ARENGA”
La ministra de las Culturas,

Carolina Arredondo, hizo una
suerte de arenga a favor del
presupuesto de su cartera.

La sobrepoblación carcelaria
en el país, agudizada por el au-
mento constante de reos extran-
jeros, ha llevado a que la ocupa-
ción en distintos penales alcan-
ce niveles críticos. 

Esa realidad se evidencia con
fuerza en la macrozona norte.
Ignacio Videla, presidente pro-
vincial en Arica y dirigente na-
cional de la Asociación de Fun-
cionarios Penitenciarios (An-
fup), detalla que el recinto de
Acha cuenta con 290 reclusos
que pertenecen a organizacio-
nes de crimen organizado, co-
mo Los Gallegos, Tren del Coro,
Clan del Golfo y Banda del Fen-
tanilo, entre otras. 

“Tenemos cuatro funciona-
rios que están amenazados de
muerte, al igual que sus fami-
lias. La institución no ha hecho
nada por ellos y siguen (traba-
jando) en el mismo módulo y
unidad donde fueron amedren-
tados, lo cual es insostenible”,
denuncia. Además, plantea que
en Arica e Iquique los servicios
higiénicos de los funcionarios
penitenciarios no tienen agua.

El dirigente señala que en-
frentan continuas sobrecargas
laborales, debido a que a nivel
nacional una planta de 20 mil
funcionarios —incluye unifor-
mados, no uniformados, profe-
sionales, técnicos y administra-
tivos— atiende a una población
penal que bordea los 60 mil in-
ternos. “Estamos trabajando
dos funcionarios de Gendarme-
ría con 400 a 600 internos, por
módulo. Unidades penales di-
señadas para 1.600 y 1.700 in-
ternos, hoy las triplican a cargo
de los mismos dos funciona-
rios”, dijo.

Según registros de Gendar-
mería, las regiones que tienen
una mayor proporción de reclu-
sos de procedencia extranjera
son Tarapacá (50,8%), Antofa-

gasta (37,7%) y Arica y Parina-
cota (35,1%).

El seremi de Justicia de Tara-
pacá, Pablo Valenzuela, asegu-
ra que en términos técnicos no
existe hacinamiento en los re-
cintos penitenciarios de esa re-
gión. “Lo que sí existe es una
sobrepoblación, que afecta al
Centro de Cumplimiento Peni-
tenciario de Iquique (cárcel de
mujeres)”. Desde la cartera, en
tanto, anticipan que se amplia-
rá el complejo de Alto Hospicio
en 843 nuevas plazas, desti-

nando 100 de estas a alta y má-
xima seguridad.

“Se van a habilitar en
los mismos módulos”

La estrategia del Gobierno
para enfrentar la fuerte presión
que enfrenta el sistema carcela-
rio considera ampliar, reabrir y
densificar cárceles. Esta última
medida, destinada a recintos
concesionados, la cuestiona
Marcelo Meneses, presidente
provincial de la Anfup en Anto-

fagasta.
“El proceso de densificación

en la cárcel de Antofagasta sig-
nifica el aumento de 230 inter-
nos más de alta peligrosidad, lo
que viene a dar como un respiro
a las cárceles que ya están con
hacinamiento”, sostiene.

“Pero estas 230 plazas se van
a habilitar en los mismos módu-
los. Ya están en construcción en
los mismos espacios físicos y lo
que es peor aún, con los mismos
funcionarios (...). Se está jugan-
do con la vida del personal, por-

que en cualquier momento un
motín puede pasar a una riña
masiva, y se va a desbordar, te-
niendo los mismos espacios en
las mismas jaulas y con el nivel
de peligrosidad de los internos
que van a llegar”, añade. 

Para Mario Benítez, presiden-
te de la Asociación Nacional de
Oficiales Penitenciarios (Anop),
esta dificultad se agrava por un
nuevo tipo de interno, de proce-
dencia extranjera principalmen-
te y asociado al crimen organi-
zado. “Hay cifras altísimas, por
ejemplo, en el norte del país. En
algunos recintos los reos extran-
jeros representan más del 50%
de la población”, advierte.

“Lo más preocupante es que
esto ocurre con la misma dota-
ción de personal. Incluso con
menos de la dotación autoriza-
da se ha tenido que absorber es-
ta gran demanda de población
penal, y con recintos hiperhaci-
nados. Porque ya no estamos
hablando del hacinamiento tra-
dicional, con un 150% a 200%.
Hoy estamos hablando de uni-
dades que tienen más de 300%
de ocupación según diseño. Es-
pacios que estaban destinados
para dos internos, por ejemplo,
hoy los ocupan ocho”.

Benítez también cuestiona la
densificación carcelaria, que de-
fine como un “hacinamiento
blanco” al concretarse de mane-
ra legal y, según afirma, sin au-
mentar el presupuesto de la ins-
titución. “Lo más grave de todo
es que los planes de infraestruc-
tura van muy lentos. Lo único
que vemos es que a un costo ba-
jo la solución que se está bus-
cando es sobrepoblar aún más
las cárceles concesionadas me-
diante una densificación. Es de-
cir, no se construye un metro
más de cárcel, no se dota de más
personal, pero se aumenta la
cantidad de internos solamente
aumentando las literas y col-
chones”. 

Rehabilitación de espacios en penales concesionados:

Gendarmes alertan por riesgos de estrategia de
“densificación carcelaria” que impulsa el Gobierno

C. CERDA, M. ROJAS y D. JAIME

Al hacinamiento que enfrentan recintos a lo largo del país, se agrega la presencia de un nuevo tipo de
interno, con un alto nivel de peligrosidad y asociado al crimen organizado.

Penal 
nortino.
La cárcel de
Antofagasta
sigue llenándo-
se de reos
peligrosos, con
una alta canti-
dad de extran-
jeros. Ahí, el
proceso de
densificación
significaría el
aumento de
230 internos
más de alta
peligrosidad.C
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La noche del viernes se perpe-
tuó un millonario robo a la em-
presa de bodegaje de celulares
Brightcell Logistics, ubicada en
la comuna de Colina. El hecho,
denunciado por los guardias,
ocurrió alrededor de las 21:00
horas, cuando recibieron una
llamada del encargado de segu-
ridad para permitir el ingreso de
un camión y una van al recinto
con la finalidad de retirar algu-
nos equipos para la empresa
Movistar.

Tras ingresar al lugar, desde
los vehículos descendieron cerca
de 30 delincuentes armados,
quienes intimidaron y ataron a
los guardias, dejándolos reteni-
dos en la caseta de seguridad,
mientras llevaban a cabo el robo. 

Según la denuncia, el jefe de
seguridad había sido intercepta-
do en una calle aledaña mientras
conducía su vehículo particular
por personas que vestían chale-
cos reflectantes y gorras simila-
res a Carabineros. Los sujetos lo
intimidaron con armas para que
subiera a una van, desde donde
lo obligaron a realizar la llamada
a los guardias que estaban en la
empresa, con el objetivo de que
les facilitaran el ingreso. 

Boris Muñoz, comisario de la
Brigada de Robos Oriente PDI,
dijo que fueron sustraídas “una
serie de especies, avaluadas en
800 millones de pesos, corres-
pondientes a equipos celulares”,
dijo Boris Muñoz, comisario de
la Brigada de Robos Oriente PDI. 

No hubo disparos, ni lesiona-
dos en el incidente. Aunque la
empresa cuenta con cámaras de
vigilancia, estas fueron desco-
nectadas por los antisociales.

Al cierre de esta edición no se
había informado de detenciones.

Asalto:

Delincuentes
roban cerca de
mil celulares
desde empresa
de logística

Retuvieron al jefe 
de seguridad y lo
obligaron a facilitar
el ingreso.
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